

Los seminarios institucionales representan una de las estrategias más importantes que permiten la consolidación e integración institucional al generar espacios de discusión, de debate y de diseminación del conocimiento de los investigadores hacia sus colegas, hacia nuestros estudiantes y hacia la sociedad en general.

Actualmente se realizan en ECOSUR los Seminarios Institucionales en las Unidades de San Cristóbal, Tapachula y Chetumal; el Seminario de Género que se realiza mes a mes en la Unidad San Cristóbal con la participación de investigadores y personal de las distintas Unidades; el Seminario de Investigación Participativa, de reciente inicio a partir del esfuerzo de la Oficina de Vinculación; el Seminario Sobre Frontera Sur, que alcanza ya su primer aniversario y que congrega a investigadores de uno y otro lado de la frontera sur; y el seminario interno de la División de Sistemas de Producción Alternativos, que ha ayudado notablemente a la consolidación de los trabajos de una manera dinámica y multidisciplinaria.

La continuidad que los seminarios institucionales ha sido realmente satisfactoria y gran parte de los objetivos trazados se han materializado. Uno de estos objetivos es la participación de los estudiantes de posgrado, entre quienes se ha formado el interés constante de asistir a discutir opiniones y conocer un poco más acerca de las investigaciones. La

comunidad en general de Ecosur muestra un fuerte interés hacia los seminarios institucionales, y esperamos que todo el personal se una a la conformación de un público crítico y consecuente.

El jueves 22 de enero se reiniciaron las actividades del Seminario Institucional de la Unidad San Cristóbal de ECOSUR, en esa ocasión el Dr. Francisco Gurri García fue quien presentó la ponencia sobre "Uso de características físicas como indicadores de bienestar en la zona maicera del estado de Yucatán", es decir como utilizar características humanas como la estatura, el desarrollo de los dientes y huesos para evaluar el grado, la efectividad, la intensidad y los cambios ambientales. Continuaron las actividades del seminario cada mes y después se han ido intensificando a cada 15 días, así pues el jueves 26 de febrero tuvimos como invitada a la Dra. Consuelo Lorenzo Monterrubio quien trató acerca de "Estatus y medidas de conservación de conejos y liebres silvestres de México", el jueves 5 de marzo el Dr. Mario Ishiki presentó el seminario de "Hiroshima: la ciudad internacional de la paz", en donde podemos decir que este seminario estuvo muy concurrido por la intensidad del interés del público por lo que se generó una larga charla. Seguidamente el jueves 12 de marzo el M. en C. Ben de Jong impartió el seminario "El manejo de la vegetación secundaria para la captura de carbono en la

Selva Lacandona" y el jueves 19 de marzo el M. en C. Armando Alayon fue quien presentó el seminario sobre "Evaluación nutricional de *Gliricidia sepium* (Jacq.) Steud en dietas de ovinos pelibuey, hasta aquí la unidad Ecosur San Cristóbal con la ayuda del Dr. Morón ha demostrado mucha actividad desde el inicio de año.

ACTIVIDADES  
ACADEMICAS

## IV Cuarta Reunión del Seminario sobre Frontera Sur

El 27 y 28 de marzo tendrá lugar en la Unidad San Cristóbal de ECOSUR, la Cuarta Reunión del Seminario Sobre Frontera Sur, con el tema "Cuencas hidrológicas y procesos de colonización en la frontera México-Guatemala".

Los objetivos del Seminario sobre Frontera Sur son propiciar un espacio de intercambio de experiencias entre investigadores de distintas divisiones y disciplinas de ECOSUR; contribuir a un acercamiento entre investigadores de Centro América e investigadores interesados en el estudio de la frontera sur de México; e identificar la articulación entre la construcción del espacio regional fronterizo, los problemas de la biodiversidad y los procesos de colonización.

Para esta cuarta reunión se espera contar con la participación del Dr. Manuel Angel Castillo, del COLMEX; el Ing. Carlos Santibáñez Mata, del CILA; el Mtro. Héctor Escobar,

de la UNACH; el Dr. Jan de Vos, del CIESAS; el Dr. Jorge Santibáñez, del COLEF; el M. en C. Miguel Angel Chávez Lomelí, del Conalmex-UNESCO; el Dr. Boris Graisbord, del COLMEX; el Arq. Jorge Cabrera, del CCAD; y el Dr. Ricardo Falla Sánchez, de la UCA de Managua; y, sin duda, con la participación del Dr. Pablo Farías Campero, el Dr. Jorge Luis Cruz Burguete, el M. en C. Miguel Angel Vázquez, el M. en C. Ignacio March, la Mtra. Gabriela Robledo Hernández, la Dra. Edith Kauffer, el Dr. Héctor Ochoa, el Dr. Manuel Parra, el Dr. David Halperin, la Dra. Esperanza Tuñón Pablos, el M. en C. Hugo Angeles, el M. en C. Germán Martínez Velasco, la Dra. Reyna Moguel y el M. en C. Jorge Correa Sandoval, investigadores e investigadoras de El Colegio de la Frontera Sur.

Los temas considerados para las ponencias dentro del seminario son los siguientes:

- "Consideraciones teóricas acerca del espacio", por el Dr. Boris Graisbord.
- "El reto de la conservación de la biodiversidad en la frontera sur", por el M. en C. Miguel Angel Vázquez.
- "El enfoque de cuencas en el ambiente y conservación de la Selva Maya", por el M. en C. Ignacio March.
- "Visión general de la cuenca del río Hondo" por el M. en C. Jorge Correa Sandoval.
- "Percepciones de la problemática fronteriza desde Guatemala", por el Arq. Alejandro Cabrera.
- "Estado actual de la problemática de los recursos acuíferos transfronterizos", por el Ing. Carlos Santibáñez Mata.
- "La experiencia de El Colegio de la Frontera Norte sobre la problemática del medio ambiente en la frontera México-Estados Unidos", por el Dr. Jorge Santibáñez.
- "La colonización de las selvas: El Petén y la Lacandona" por el Dr. Jan de Vos.
- "Procesos de poblamiento en la selva guatemalteca", por el Dr. Ricardo Falla Sánchez.

